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掌趣科技：一步步践行中国手游的世界之梦

证券时报记者 刘冬梅

随着智能手机不断普及， 我国手

机游戏行业有望迎来爆发式增长。

A

股唯一一家手机游戏上市公司掌趣科

技，也因此受到投资者的热切关注。为

了增进对公司的了解，

7

月

10

日，深

交所组织

90

多位中小投资者来到掌

趣科技办公楼，与公司董事长姚文彬、

副总裁兼代董秘何佳、 财务总监黄迎

春等高管团队进行了交流。

深交所自组织“认识你的股东·走

进上市公司”活动以来，投资者热情参

与，迄今参加活动人数逾

5000

人。 随

着活动的逐步深入， 中小投资者去调

研上市公司已成为市场上一道新风

景。 对于很多新兴行业、新兴业态、高

科技的上市公司， 仅阅读信息披露公

告对投资者来说远远不够， 他们需要

更多地去了解行业的相关背景， 以及

上市公司的独特业务模式。

掌趣科技办公区整洁明亮， 目前

员工有

400

多人， 公司工作人员首先

带领大家参观了公司的技术研发、渠

道拓展、数据结算、品牌推广等各个部

门的办公情况。和其他公司不同，掌趣

科技的墙上贴着公司开发的游戏产品

的画报，研发团队的电脑上，一些动画

人物形象正在创作， 很多投资者第一

次看到栩栩如生的游戏人物是如何创

作出来的，大家兴奋地观摩询问。

据介绍，改编自知名端游的《石器

时代

OL

》是掌趣科技今年力推的游戏

产品之一，自上线到

5

月底，累计用户

账户充值金额已超过

2000

万元，体现

了掌趣科技在手机游戏研发方面的竞

争力。 公司工作人员向大家展示了这

款游戏的界面和玩法， 有投资者表示

自己也要下载一个实际体验下。

内生增长确保领先地位

掌趣科技成立于

2004

年

8

月，是

国家高新技术企业和双软认证企业，

是中国领先的移动终端游戏开发商、

发行商和运营商。

2012

年

5

月，掌趣

科技成功登陆深交所创业板， 据公司

副总裁何佳介绍， 公司从上市初始就

制订了发展目标，要做全球领先的、跨

平台的、全产业链的游戏软件商。按照

发展规划， 公司将通过内生式增长和

外延式发展来实现公司的战略目标。

所谓内生增长， 即是掌趣科技的

产业链划分成三个部分： 自主研发方

面，打造出业界知名的游戏大作，在游

戏内容和游戏质量上夯实公司的竞争

力并保持公司持续增长和优势竞争的

态势；发行渠道方面，在稳定拓展国内

游戏发行渠道之外， 重点拓展海外及

港澳台地区的发行渠道及寻求稳定的

优质发行代理商；运营推广方面，加大

网游运营和服务质量并为不同级别渠

道和用户提供定制化的优质服务。

2013

年公司计划发行智能机移

动游戏

30

余款，代表作包括《石器时

代

OL

》、《西游降魔篇》、《热血足球经

理》、《魔兽来了》等；计划发行跨平台

移动

-web

双端和多端的游戏产品

15-18

款， 代表作包括 《大话海贼》、

《热血足球经理》等。

在发行方面， 掌趣科技最早是代

理美国

EA

游戏产品起家的， 在国内

的发行能力一直是公司的竞争优势，

和全国几百个渠道都建立了联系，产

品是全渠道发行。 公司未来重点要拓

展海外，包括港澳台、日韩、欧美的发

行渠道。

缘何重视海外市场？何佳解释说：

“因为手机游戏和页游、 端游不同，手

机游戏天然就是一个全世界的平台，

无论是通过苹果的

apple store

， 还是

通过安卓的

Google play

， 都是全球平

台。公司开发一款游戏后，进行一些本地

化移植，就可以拓展到全世界发行。 ”

按照掌趣科技设想， 公司海外的发

展有多种方式，比如在日韩建立分公司，

或者找当地已经比较强的公司进行投

资， 投资之后跟掌趣科技除了业务联系

之外，还有资本联系，合作会很紧密，可

以帮助公司产品在海外发行。 也不排除

并购， 一次性占领国际市场中很重要的

一个位置，打入最重要的国际市场。

外延发展成就跨界整合

掌趣科技的发展战略不只在于移动

终端游戏，还要发展互联网页面游戏。掌

趣科技上市后，资本平台为公司并购提供

了非常好的机会，游戏公司长期以来都是

靠外延式并购在发展， 现在国际上很多

公司，都是不断进行外延发展。对于掌趣

来讲，并购方向主要在两部分：一个是智

能手机游戏，一个是互联网页面游戏。

董事长姚文彬表示：“公司的并购策

略是要与掌趣业务能够互补整合， 我们

是做手机游戏的， 网页游戏发展得比较

晚，公司收购的动网先锋，它是做互联网

游戏的， 既是研发型公司， 又是发行公

司，面向腾讯开放平台，做得非常好。 我

们去年年底收购的时候， 这个公司的整

体收入在腾讯排第三名，这就是互补。 ”

“怎么整合呢？ 比如电影《西游降魔

篇》 的游戏改编权就是通过动网先锋取

得的。掌趣跟动网并购整合后，动网先锋

负责页面游戏的改编， 掌趣负责手机游

戏的改编。同样，《石器时代》的版权是通

过掌趣取得的，我们做手游版，把页游版

给了动网先锋，这就是整合。 ”

关于并购什么类型的公司， 掌趣科

技有着非常清晰的思路， 主要包括以下

几点： 第一是持续围绕游戏产业链进行

扩张； 二是坚持并购标的与公司业务的

互补与整合效应； 三是寻求产业链不同

环节及风险投资的合作共赢。

董事长姚文彬强调：“智能机游戏的

并购，对于开发商，要坚持早期布局、成

长期投资与成熟的规模性企业并购并

行；对于发行商，现阶段重点关注具有海

外发行能力的公司， 也关注在产品代理

发行方面有特殊资源和优势的公司；对

于渠道平台， 重点关注能够持续带来用

户， 用户粘性大， 针对性强的渠道和平

台。 ”

何佳进一步解释说：“我们有

7

个工

作室，好几百人的研发团队，但还是不够

的，因为游戏种类非常多，我们只能做我

们擅长的细分市场， 比如说重度的

RPG

。但某些产品可能不是我们擅长的，

公司可能就投资相关的工作室去帮我们

做产品。 这个工作室很擅长某一种产品

的研发，比如说

3D

的

RPG

游戏，或者是

赛车类的、跳舞类的等等。针对开发商的

不光是并购，还有很多是投资。 ”

掌趣科技的会议室里座无虚席，窗

外细雨霏霏，屋里却热闹非凡，投资者抓

住这难得的机会向公司管理层踊跃提

问。席间，姚文彬还与大家分享了一个小

故事，他说，当年，曾有一家外资电信巨

头出价

1.1

亿美元收购掌趣科技的控股

权，但最后被公司拒绝了，就是因为掌趣

科技看到了一批优秀的公司， 陆续在国

内资本市场登陆以后的优异表现。

姚文彬感慨道：“资本市场使公司成

为了手机游戏的领头羊， 我怀着一颗感

恩的心， 感谢中国资本市场的开放和健

全， 让我们这一批有志于成就伟大事业

的创业人有一个很好的平台。 同时我也

深感责任重大，除了对股东、员工和投资

人的责任，作为一个上市公司，还要肩负

起中国手机游戏行业进军全球市场、开

创民族品牌的责任， 我和我的创业伙伴

将一直为此努力奋斗。 ”

掌趣科技手游网游并举发展

证券时报记者 马晨雨

在掌趣科技的投资者见面会

上， 董事长姚文彬和副总裁兼代董

秘何佳回答了投资者的问题。

投资者：

请对公司今年或者是

未来三年发展做一个预测

，

跟投资

者分享一下

。

董事长姚文彬： 我们对自身的

业务发展非常有信心。 首先这个行

业在快速爆发式增长。 前年最好的

一款游戏一个月游戏信息费收入大

概在

300

万元左右。去年，一款顶级

产品，一个月大概

1000

多万元的充

值收入。 而今年上半年基本上已经

有几款游戏的月充值收入超过

1000

万元甚至

2000

万元， 涨得非

常快。 可以说这个行业确实从量变

到了质变，达到了行业拐点。

目前公司在国外发行方面相对

弱一些， 我们也正在下半年积极布

局海外发行， 我们正在积极筹划游

戏平台的搭建。

投资者：

在投资并购方面

，

公司

未来会不会去并购一个具有全球产

品的团队

？

副总裁兼代董秘何佳： 这要看

这个团队跟公司的互补性到底有多

强。目前我们认为既有用户群，又能

够产生收入的公司，是比较合适的。

如果一个团队拥有一款全球化发行

的成功产品，产品类型、团队和公司

非常互补， 同时公司的收入和利润

规模也符合掌趣的要求， 我们肯定

是愿意探讨合作的可能性的。

投资者：

公司推出的游戏的生

命周期大概有多长

？

如何保证一款

游戏的生命周期以及用户黏性

？

副总裁兼代董秘何佳： 手游的

黏性和生命周期是越来越强的。 大

家可能觉得手机屏幕小， 手游用户

黏性不大。尽管娱乐的形式多元化，

但本质是一样的，关键是能不能带来

愉悦感，游戏给用户带来的快乐是非

常持续的，而且是直接的。

游戏又分轻度和重度，重度游戏

用户花的时间很长，其持续的贡献收

入可能也很大。 轻度游戏就是像小

鸟、猜图等，玩的时间短，但是用户群

很大。 公司的石器时代从推出到现

在，整个用户群是持续上涨的，其本

身是一个对用户很有号召力的产品，

因为有大量的用户当年是石器时代

端游的玩家，他们非常希望找寻当年

的感觉。

投资者：

在公司未来三到五年的

计划当中

，

网页游戏和手机游戏这两

块力量的配比是怎么样考虑的

？

副总裁兼代董秘何佳：页游的增

长虽然在放缓， 去年是百分之百增

长，还是一个相对快速发展的细分行

业。 总体来讲，页游和端游都是依赖

于

PC

的一种游戏形式，用户群的基

数和手游相差不止一个数量级。未来

几年，手游会处于一个快速发展的时

期，并且手游也是我们的一个传统的

强项。

公司并购动网，希望他们能够持

续地把页游做好， 积累更大的优势。

未来会有很多公司从页游转到手游

上，就动网来讲，在页游业务上的增

长空间实际是增大的。 总体来说，页

游和手游我们都很重视，而且之间也

有很强的关联性，并没有具体量化的

配比。

投资者：

未来一些做端游的大游

戏厂家可能也会进入这个手游市场

带来竞争

。

关于这方面团队有没有什

么措施

？

董事长姚文彬：端游、页游、手游

是不同游戏的形态，端游和页游的输

入设备都是

PC

，手游是智能机，有很

大的差别。并且手游讲究的是快速迭

代， 可能没做那么完整之前就上线

了，随后慢慢调整数据、进行优化。手

游可能一周一个版本，对于端游企业

来说，这些事情能不能适应，其研发

的体系需要时间。 除了产品之外，发

行渠道也完全不一样。但目前而言手

游市场足够大，还没进入白热化竞争

阶段，大家都是在共同开拓手游这个

市场，把蛋糕做大，尽量多地把用户

拉进来，我们也欢迎这些公司进来。

投资者：

公司为什么缺少互动性

很强的社交属性类游戏

？

副总裁兼代董秘何佳：公司不是

靠做社交游戏起家的，目前为止也不

是我们最需要做的事。手机有很多用

户属性，不少用户愿意玩这种重度游

戏，像

RPG

、卡牌类游戏。 也有愿意

玩社交游戏的， 比如说疯狂猜图，可

以跟用户分享，不会的话贴到朋友圈

上大家帮助，产生互动效应。 但是这

些游戏都基于社交平台去发展。这种

所谓轻量化的产品，公司未来可能会

通过投资或合作的形式引入到整个

用户产品系列。目前我们可能重点还

是做一些偏重度， 让用户娱乐性、付

费意愿更强的产品。

手游投资切忌盲目

证券时报记者 王砚

若要问今年下半年投资者兴趣最

浓的领域

，

手游行业必在其中

。

上半年手游概念狠狠地热了一

把

，

尤其是掌趣科技

，

股价一路狂飙

，

累计涨幅接近

300%

，

成为名副其实

的

“

涨

”

趣科技

。

然而伴随着掌趣的崛

起

，

是一批批死在创业前滩上的手游

公司

。

蓝港在线创始人王峰曾说过

，

任

何一家移动游戏厂商都有可能在一夜

之间顷刻倒闭

。

特别是今年

5

月份

，

华谊兄弟通

过大宗交易系统减持掌趣

510

万股

，

减持比例超过

3%

。

这一套现行为更

是牵扯着投资者敏感的神经

，

并对手

游投资前景惶恐不安

：

行业里是否存

在泡沫

，

而这些泡沫又是否会给行业

带来伤害

，

是否危及投资者收益

？

诚然

，

必须要承认我国的手游产

业发展并不成熟

，

面对投资者的种种

忧心

，

掌趣科技代董秘何佳表示

：“

可

能每个行业都存在泡沫这个问题

，

但

是只有经过完全充分的市场选择

，

才

能挤掉行业中存在的泡沫

。

一个行业

要繁荣

，

必须经过一个泡沫期

。

等到把

市场和用户群培育出来

，

一些严重和

价值不符的公司便会被成熟的用户和

市场抛弃

，

慢慢留下一些真正有价值

的资产和公司

。

就如同现在的端游市

场

，

已形成盛大

、

完美

、

腾讯等巨头割

据的格局

。 ”

那么现在手游行业里的泡沫来自

何处

？

每年超过

100%

的增长让很多

投资人认为手游行业是一个快速增长

的行业

。

由于行情一片大好

，

很多相关

企业都能借力涨起来

。

部分投资者会

拿大量的资本去赌那些公司

，

然而拿

了钱的产品和团队并没有相应的能力

去回应投资者的期望

，

导致估价和自

身价值不符

，

结果就产生了泡沫

。

面对现阶段资本对手游的狂热追

逐

，

投资者除了多关注公司的基本面

，

了解公司的经营方式

，

还要观察整个

团队是否有能力去达成向投资者许下

的承诺

，

这需要对游戏行业有比较深

刻的理解

，

正如何佳所言

：“

如果只是

看着一个手游公司收入利润很高就去

追买

，

这其实是一个比较疯狂的举

动

。 ”

由于众多公司转战手游领域

，

加

上智能机时代的快速发展

，

游戏产品

研发上投入的资源也越来越多

，

游戏

的同质化现象日益严重

，

用掌趣董事

长姚文彬的话来形容

：“

现在的手游行

业有点虚热

。 ”

现场有一名投资者问道

：“

每个行

业都没有永远的老大

，

三星

、

苹果

、

陈

天桥

、

史玉柱都曾经各领风骚

，

面对如

此剧烈的竞争

，

公司如何保持不倒地

位

？ ”

姚文彬表示

：“

我们一直专注在手机

游戏上

，

看到很多公司的兴败

，

我们一直

都是创业者心态

，

居安思危

，

战战兢兢

，

不断调整战略

，

只有这样

，

才能始终领先

于时代浪潮

。 ”

确实

，

产品同质化现象在刚刚爆

发或是混乱的市场上可能会存在

，

但

随着市场的规范化和理性化

，

产品的

投入成本

、

技术壁垒等门槛将会越来

越高

，

一味模仿的小团队将难以再跨

过这道

“

坎

”。

经过这两三年的大浪淘

沙

，

仅靠模仿的小团队会被洗牌

，

留下

具有规模和实力的手游公司

，

市场到

时将愈发成熟

。

只有成熟的行业才能持续地为投资

者提供利益

。

然而培育一个成熟的行业

需要的不仅是时间

、

创业者的激情

，

还有

投资者的审慎选择

。

因此手游虽热

，

但投

资者的头脑切忌过热

。

马晨雨/摄 翟超/制图

� � � � 若要问今年投资者兴趣最浓的领域，手

游行业必在其中。

智能手机时代快速发展，众多公司转战

手游领域。上半年手游概念狠狠地热了一把，

尤其是掌趣科技，股价一路狂飙，累计涨幅接

近 300%，成为名副其实的“涨”趣科技。

①

②

③

④

掌趣科技董事长姚文彬

一名员工在认真绘图

掌趣科技现场会议室座无虚席

工作人员在给投资者演示最新游戏产品

践行中国梦

·

投资者走进上市公司
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